



42,000回の護摩の煙りを浴びられた丈六不動三尊 3/1撮影

山報  
高幡不動尊

新丈六不動三尊入仏開眼満二十年

別格本山高幡山金剛寺 貫主 川 澄 祐 勝

関東地方唯一の平安の丈六不動三尊（重要文化財）の千年ぶりの大修理の為、約六、〇〇〇名の方々の資金援助をいただき、平成九年三月造立の新丈六不動三尊入仏開眼大法要は、今年四月十二日に大本山成田山新勝寺御貫首鶴見照碩大僧正猊下を大導師にお迎えして盛大に奉修されました。

高幡山では毎日五回以上、年間では二、一〇〇回を越す護摩修行が行われますので、新丈六不動三尊入仏満二〇年を迎えた今年四月には、既に四二、〇〇〇回以上の護摩修行が行われ、ご参詣の方にすっかり馴染んでいただいております。

この新丈六不動三尊は長年文化財保護活動に携われ、醍醐寺霊宝館宝聚院・山梨県立美術館の館長等も勤められた美術史家西川新次先生のご指導のもと、京都北嵯峨の仏師・京都伝統美術製作所の北 宗俊先生が三年余りの歳月をかけて造立された北先生渾身の作で、本尊は坐像二八〇糎、脇侍のこんがらは二一〇糎・せいたかは二三〇糎もある大像で、平安様式の極彩色の衣紋をまといつておられ、その美しさに圧倒される程でした。

新本尊完成間近の平成九年正月、私は先生のお供をして京都に向いましたが、新幹線の車中で先生におそるおそる「先生、新三尊に幾分の古色をつけていただくことが出来ますか」とお尋ねしたところ、先生は即座に「重文の丈六不動三尊も平安の造立時にはこの様に美しい紋様のお姿だったのです」と私の安易な考え方を即座に否定され、霊像はお仕える僧達の絶え間ない精進と千年に亘るご参詣の方々のお持りによって、現在のような有難いお姿になられたのだという事を改めて教えて下さいました。

それ以来二十年、ご参詣の方々にも間近で新丈六不動三尊を拝んでいただいておりますが、初めてお出になった方の中には三尊の偉容に驚嘆し「この不動さまは室町時代の作ですか」と尋ねられる方もある程貫縁をつけておられます。

重文の丈六不動三尊は平成九年の秋、京都国立博物館内美術院国宝修理所にお預けして、三年五ヶ月をかけて千年ぶりの本格的修理が執り行われ、康永の大風の被害の大きかった本尊の胸部を除いて三尊とも平安後期の様式で復原され、その後東京国立博物館で三尊の特別展示が実施され、平成十四年にご帰山になりました。

現在、重文の不動三尊は奥殿に、新丈六不動三尊は不動堂（重要文化財）にご安置されどなたでも毎日参詣していただける様になっています。

それ故高幡不動尊は全国でも例のない二組の丈六不動三尊を拝める珍しい寺で、ご参詣の方々も外国の方を含めて新旧丈六不動三尊の迫力に驚いておられます。尚、入仏開眼当時の尊影は六頁に掲載されています。

# お不動さまの心——(九十七)

## 現代の世相から (57) 廣澤隆之

前回も少しばかり申しあげましたが、現代の科学技術の進歩はめざましいものです。とりわけ情報技術は日進月歩といっても過言でない状況で、私たちは知らず知らずのうちにその技術発展の渦にまきこまれています。たとえばバスや電車に乗る際にはカードを読み取り機にかざすだけで料金が支払われる仕組みになっています。私はスマートフォンにカードを組み込んでいますので、乗る際にそれを読み取り機にかざすと自動的に運賃が計算されるようになっていきます。しかも近年では首都圏で通用するカードが関西でも使えるようになっていきます。

すでにある通販会社では試験的にレジをなくし、買い物をしたまま店を出ると、登録しておいたスマートフォンから自動的に料金が引かれるよう仕組みを実験中だそうです。

このような情報処理をさらに超えて、情報を機械に学習させ、機械自身が情報の判断をする、いわゆる人工知能がめざましい勢いで発達しています。その一

例としては、しばしばマスコミで取りあげる自動運転の乗用車の開発があります。障害物などの自動車周辺の状況を瞬時に検知し、判断をくだすなど、人間の能力を超えるのも間もないことでしょう。そのことはすでに進行しつつあります。世界選手権優勝者である囲碁のプロの棋士が人工知能のコンピュータと対戦し敗れたというニュースが世界の人びとを驚かせました。囲碁のようにきわめて複雑な判断を求められる場合も、人間の思考を超えることが可能であるということが証明されたのです。

このような人工知能が医療において診断と処方をするようにになると、きわめて複雑な大量の情報を蓄え、その情報を組み合わせて一人一人の患者の治療に対応できるようにすれば医師の仕事内容も劇的に変わることでしよう。医療や介護における人工知能の開発競争もめざましい勢いで進展をしているようです。

また、日本を代表する大学で人工知能を研究している教員が

興味深い話しをしていました。彼は外食産業における人工知能の利用の実現で日本は世界に貢献できるし、また経済効果がとても大きいと言っています。例えば牛丼のように料理過程がそれほど複雑でなく、人工知能が容易に利用できることから始めて、料理部門に積極的に人工知能を導入し世界をリードすべきであると主張していました。

その理由が興味深いものでした。人工知能がものごとを認識し情報を蓄積し、その情報を整理することとを学習するにしても、そのようなプログラムを作成するのは人間です。人間が行う以上、その人が生活して

いる文化がそこに組み込まれると考えているようです。そして料理に関して世界で最も繊細な味を判断し、素材を組み合わせた文化で日本は最も優れているのであるから、料理の世界で人工知能を利用する世界をリードできるし、料理の世界の経済は何十兆円にもなるので、人工知能を積極的に活用する方策を日本は実行すべきであるということです。



不動明王座像 30号  
日本美術家連盟 栗田恵子氏筆

私は人工知能に文化が反映するというこの研究者の発言に惹かれました。そしてこのことを真剣に考える必要があると思えました。

しかし人工知能が文化を創造するようになって人間に近づけるとは思えません。人類がその誕生のときから現在まで嘗々と築いてきた文明あるいは文化は、人間が生きたる際にいなく不安や恐れを常に克服しようとする

る努力の結果でもあったのです。すべての宗教は生と死を根本テーマとして文化の根底を形成してきたのです。

人間のみが自分がいつか死ぬことを知って生きています。なぜ死ぬことを知っているかという、子供の頃から他人の死を見聞きし、またすべての動物が死ぬことを知ることから、自分もいつかは死ぬと分かるのです。誰も死を経験したことがないの

に死を思い浮かべることができないのです。このような自覚があればこそ、人間が限られた時間を生きるにすぎないことと関連づけ、無限なる世界を見つめる宗教を必要としたのです。

ところが人間の文化を反映した人工知能が人間の情報処理を超えることができても、人間的に死を受けとめる知能をそなえることは不可能です。なぜなら肉体をもち、肉体を通じて世界を受けとめ、その肉体の滅びる死を人工知能は学習できないからです。

人間は自分の限界を知り、人間の能力を超えた無限な力に救いや加護を求めます。そこにこそ根本的な人間の生き方があることを人工知能の発達によって教えられます。私たちは仏さまの世界をさまざまに思い浮かべ、そして祈ります。この祈りこそ、時代がどのように変わっても、人間が人間であり続けるかぎり変わることがありません。私たちは有り難くも祈りの世界に生きています。お不動さまに手を合わせる単純な仕草にも私たちの幸せがあるのでした。

.....  
廣澤隆之先生のプロフィール

● 大正大学名誉教授  
● 浄福寺住職

# ひの新選組まつり

新選組のふるさと・日野の第二〇回新選組まつりは五月十三・十四日の両日盛大にとり行われました。

十三日は新選組隊士総回向法要のあと午後からは隊士コンテストほかさまざまな催しが不動尊でとり行われ、十四日は不動尊で結団式のあと門前でパフォーマンス、昼からは旧甲州街道に主会場を移して大規模なパレードが繰り上げられました。

尚十二ページに旧甲州街道での写真が三枚掲載されています。



新選組隊士結集 大日堂前 5/14



隊士コンテスト記念撮影 5/13



隊士コンテスト審査 5/13



ミスきものコンテスト 宝輪閣地階 5/13



エイエイオー 隊士出陣式 歳三像前 5/14



たかはた北保育園児の演武 5/14



新選組刀剣研究家 権 東品氏の講演“歳三忌” 5/13



新選組隊士・東軍殉難者尊霊150回忌総供養祭 3/18

# 高幡不動尊 フォトニュース



木遣でお練り～江戸消防記念会 4/28



突然の雨にも負けず～奉納神輿練り 4/29



武相不動尊～角塔婆開眼 4/27



お父さんと一緒に～花まつり 4/8



華やかに～稚児練り 4/28



千体地藏尊総回向法要 4/29



日野市姉妹都市／アメリカ・レッドランズ市の皆さん 3/24



新丈六不動三尊入仏開眼20周年記念大般若会 4/30



日野市社会福祉協議会へ 3/31



評論家宮崎哲弥先生の講演 4/30



青空のもと～骨董市 4/29



新選組隊士・東軍殉難者尊霊150回忌～祭文奉読 3/18

**ご奉納御礼**

左記ご奉納頂き大変有難く厚く御礼申しあげます。  
(敬称をすべて省略させていただきます)

品名 仁王門大提灯 一張  
奉納者芳名 日野市 平 広己



**境内整備緑化資金 寄進者芳名**  
(平成二十九年二月一日〜二十九年五月一日)

- 日野市 森 脩  
日野市 平 甚太郎  
日野市 村上 節  
府中市 青木 裕吉  
彦根市 西澤 政男  
(二回)

**ひがん花球根等 奉納者芳名**  
(平成二十九年三月一日〜二十九年四月三十日)

五〇〇〇個 匿 名  
五〇〇〇個 匿 名

品名 獻額「土方歳三を懐う」  
奉納者芳名 春洋流東洋吟詠会師範



鍵和田春悠  
遠山春匠

五月十三日新選組隊士コンテスト会場に於て、二度の吟詠の後、獻額が披露されました。



平成9年4月開眼 新文六不動明王坐像  
平安時代後期様式 像高 280cm  
京都伝統美術製作所 北宗俊先生作

**千体地藏尊 奉安者芳名**  
(平成二十九年三月一日〜二十九年四月三十日)

- 松戸市 齋藤 高司  
江戸川区 齊藤 敦  
稲城市 永田 史  
府中市 林 采佩  
立川市 西 健治  
八王子市 武林 義  
八王子市 水本 衣  
八王子市 樋口 たい子  
八王子市 前田 徹生  
青梅市 岸 知幸

**幟旗奉納者芳名**  
(平成二十九年二月一日〜二十九年四月三十日)

- 三本 調布市 柴田 和男  
二本 調布市 柴田 結惟  
二本 戸田市 船木 金次郎  
二本 日野市 堀 久子  
二本 日野市 岩 文夫  
二本 日野市 安川 武雄  
二本 世田谷区 渡会 美枝子  
世田谷区 世田谷 山 中 雅晶  
八王子市 世田谷 山 中 晴湖  
相模原市 前田 久健

## 夏の行事案内 (六月～八月)

### ◇六月

- 1日(木) 7月7日(金) 高幡不動尊あじさいまつり
- 11日(日) フリーマーケット
- 15日(木) 青葉まつり(弘法大師・興教大師ご生誕慶祝法要  
於大日堂 午後一時より  
法話 講師 横浜市 金剛寺

演題『仏さまに祈る―感謝の気持ち―』  
ご住職 中田 隆範先生  
聴講無料

- 15日(木) お焚き上げ(午前九時)
- 17日(土)・18日(日) 高幡写仏会 講師 牧 宥恵先生  
(下段参照)

- 18日(日) ござれ市(がらくた市)〈雨天決行〉
- 21日(水) 月例写経会(午後一時三十分) 法話 山内僧侶
- 24日(土) 千体地藏尊月例法要(午後二時) 法話 山内僧侶
- 28日(水) 月例祭(ご縁日) 法話 山内僧侶

### ◇七月

- 9日(日) フリーマーケット
- 15日(土) 孟蘭盆会法要(午前六時)
- 16日(日) ござれ市(がらくた市)〈雨天決行〉
- 21日(金) 月例写経会(午後一時三十分) 法話 山内僧侶
- 24日(月) 千体地藏尊月例法要(午後二時) 法話 山内僧侶
- 28日(金) 月例祭(ご縁日) 法話 山内僧侶

### ◇八月

- 5日(土) 俳句大会表彰式及び記念大会
- 6日(日) 短歌大会表彰式
- 15日(火) 孟蘭盆会大施餓鬼法要(午後一時)
- 20日(日) 月例写経会(午後一時三十分) 法話 山内僧侶
- 21日(月) 千体地藏尊月例法要(午後二時) 法話 山内僧侶
- 24日(木) 月例祭(ご縁日) 法話 山内僧侶
- 28日(月) 月例祭(ご縁日) 法話 山内僧侶

演題「仏さまに出会う」 聴講無料  
戸田 令定先生

## オリジナル

### ご朱印帳新発売

この度、ご朱印帳に新たなデザイン二色が加わりました。西陣織の表装で、五重塔・不動堂に四季の花をあしらったデザインとなっております。

- カラー 白・水色
- 一冊 一、二〇〇円



## 高幡写仏会のお知らせ

自分の手で仏様のお姿を写経のように写して、その後、御本尊不動明王に奉納する写仏会です。  
当山では年二回(あじさいまつり・もみじまつりの会期中)写仏布教の第一人者、画僧牧宥恵師を招いて開催しています。写仏前の御法話も人気があります。是非この機会に御参加いただき、お不動様との法縁と写仏を自身の浄行とされ御本尊不動明王の御加護をお授り下さい。

記

日時 六月十七日(土)・十八日(日)

午後一時～午後四時(受付 正午より)

会場 宝輪閣地階ホール(両日共、牧宥恵師の作品を展示します)

内容 午後一時 法話  
午後二時 写仏

午後四時 写仏奉納大護摩修行

会費 式千円(材料費含む)

◇お申込み・高幡不動尊事務局まで

電話 〇四二―五九一―〇〇三二



牧宥恵先生

# あじさいまつり諸行事案内 (六月一日～七月七日)

- 山内八十八ヶ所巡りクイズの会……………(毎日)
- 奥殿寺宝展拝観(拝観案内は十三時四十分から)……………(毎日)
- 大日堂鳴り龍拝観・茶庭拝観……………(毎日)
- 五重塔無料休憩所(午前九時～午後四時)……………(毎日)
- 薄茶接待……………六月二十三日までの水曜・木曜・金曜、及び六月二十八日お茶会日を除く土曜・日曜(午前十一時～午後四時)
- 少年柔剣道奉納大会……………六月 四日(日)
- 日本拳法奉納大会……………六月 十一日(日)
- フリーマーケット(雨天中止)……………六月 十一日(日)
- 青葉まつり(両相大師ご生誕慶祝法要)……………六月 十五日(木)
- ござれ市(骨董市)……………六月 十八日(日)
- 高幡写仏会……………六月 十七日(土)・十八日(日)
- 月例写経会(山内僧侶法話午後一時三十分より)……………六月 二十一日(水)
- 千体地藏尊月例法要……………六月 二十四日(土)
- 空手奉納大会……………六月 二十五日(日)
- ご縁日……………六月 二十八日(水)

## あじさいまつり写真コンクール作品募集

テーマ①あじさいの部……………平成二十九年のあじさいまつり期間中の高幡不動

尊及び門前町の行事・風物や、あじさい等の作品

②四季の部……………平成二十八年七月以降の高幡不動尊及び門前町の

四季の風物、行事等の作品

サイズ カラープリント「六ツ切以上四ツ切迄・縁ナシ・ワイド可」

締切 平成二十九年七月七日(金) 必着

応募規定①期間中に撮影の自作品(未発表のもの)

②作品ごとに応募票を貼付 ③資格は高校生以上

④作品に関する肖像権は応募者本人の責任となります。

尚、応募作品は原則として返却致しません。

入選発表及び表彰式は八月二十日(日) 高幡不動尊客殿洋間

## あじさいまつり俳句・短歌大会作品募集

兼題 高幡不動尊境内及び門前町の四季囀り作品(未発表作品に限る)

応募 一組 二句又は二首(一人何組でも可)

用紙 規定の用紙又は二〇〇字詰め原稿用紙(B5版)使用のこと

入花料 投稿時納入 俳句一組一〇〇〇円(但し記念大会参加料を含む)

投稿先 日野市高幡七三三 高幡不動尊あじさいまつり事務局宛

(〒一九一〇〇三三)

締切 平成二十九年七月七日(金) まで(当日必着)

選者(肩書等略・五十音順)

俳句 大久保白村・大竹多可志・鍵和田柚子・柏田浪雅・

阪田昭風・笹木 弘・鈴木貞雄・鈴木節子・

高橋悦男・棚山波朗・橋爪鶴磨・星野高士・

矢鳥艶子・山崎千枝子の諸先生及び当山貫主

短歌 大河原惇行・狩野一男・長澤ちづ・松坂 弘の諸先生

及び当山貫主

掲出 入選作は九月末まで宝輪閣又は五重塔々院に掲出する

表彰式及び記念大会

俳句 八月五日(土) 正午開会 当季雑詠二句

記念講演 講師 東京都俳句連盟事務局長 小島 哲 夫 先生

短歌 八月六日(日) 一時開会 表彰式及び講評

演題 『日野の俳人―星布・歳三・祐勝』



短歌大会



俳句大会～講演



俳句大会～選者の皆さん

※三枚の写真は平成二十八年年度のものです。



美栄の華



うずあじさい



丸山ボタン



瀬戸の夕紅



石見ナデシコ



日向の里



未来



ババリア



山あじさい虹



鉢伏テマリ



天使のえくぼ



土佐の大盃



自生の山アジサイ



紫陽花と蝸牛



涼香



津江テマリ



伊予の乱れ髪



益城花八重



九重至宝



ハワイアンストロベリー



お大師さまがお待ちしています。

多摩丘陵の一角を占める高幡不動尊、三万坪余りの境内は千古の緑に包まれ四季折々の花木を楽しむことができます。裏山には明治四十二年開設の山内八十八ヶ所の弘法大師像がまつられており森林浴を兼ねてのお参りは約一時間。あじさいまつり期間中巡拝路沿いに十問のクイズが出され、毎年多勢の方がクイズを楽しみながら参拝されます。解答用紙は、不動堂前、五重塔無料休憩所、五重塔外階段下、大日堂、大師堂、交通安全祈願受付所、山内八十八ヶ所一番札所に置いてあります。解答は事務局か宝輪閣受付へお持ち下さい。尚、正解者の中から抽選で一五〇名の方に賞品を差し上げます。

## 山内八十八ヶ所 巡りクイズ

# 春季大祭国宝まつりに参加して

## 大写経会 (4/27)

日野市 金子つる子  
緑溢れる境内、気持の良い大写経会でした。今年も大写経会に参加する事が出来、本当に嬉しく思います。

本日一〇〇巻目を納める事が出来ました。私は今の所一五〇巻を目標としています。本日は有難とう御座居ました。

杉並区 木村 裕子  
いつもご加護を賜り誠に有難とうございます。

本日写経奉納修行に参加させて頂きました。いつ何時お参りしても美しい堂塔、木々の花々も美しく、お不動様にお目にかかること心癒され落ち着くことが出来ます。家内安全を祈念し今日一日ありがたく過ごすことが出来ますこと心より御礼申し上げます。

相模原市 百瀬 國子  
毎月参加させて頂く事が出来有難く思っております。今年は大写経会に出席出来ましたので一年間元気で過ごすことが出来そうです。何事にも努力する力が湧いて参ります。有難とうございました。

「佛さまに祈る  
—その心と「利益」—

## 成田山大阪別院企画部長 漆山照隆先生講演 (4/27)

日野市 平 尚隆  
時間があつと言う間に過ぎる程、充実した楽しい講演でした。

お話しが我々在家信者にも理解しやすく、興味深く拝聴できる様に大変工夫されていて、その心使いにも感動、感謝しております。「特に他人を、又周りの人に功德をおよぼす事」が仏教であるのとくは、だり今の私にとつてとてもタイムリーな話しでした。生き方の一つをご教授頂きました。

日野市 阪口喜美子  
大阪弁でおもしろく話され



大写経会 椅子席の方に集中 4/27

同じ大阪出身として親しみをもちました。

毎日の生活は必ず佛様が見ておられると思えば、しっかりと生きて行くべきと思えました。祈るころと感謝の気持ちを忘れずに過したいものと教えられました。

日野市 木島 章平  
大変有難いご講話で感動しました。これからも生きていく自信ができました。独特な関西弁とても良かったです。

## 稚児練供養 (4/28)

大和市 石川 莉葉  
きれいなお着物を着て歩くのが楽しかったです。頭のかざりがシャンシャンなるのも楽しかったです。おけしゅうはドキドキした。

町田市 得津 博  
三代目にして初めて晴天のもとでお稚児さんの行事に参加することが出来ました。孫のお稚児姿はやはり可愛いんですね。ありがとうございます。

町田市 柏木 美波  
とても良いお天気の中、多くの方に見守られてお参りすることが出来ました。昨年父(祖父)が他界したこともあり、供養になったと思います。本人もおじいちゃんが見てく



成田山大阪別院 漆山先生の講演 4/27

れていると喜んでいました。ありがとうございます。

日野市 野中 克代  
男の子の孫が五才になり春季大祭の稚児行列に参加させて頂きました。

お化粧も烏帽子も嫌がつて大変でした。しかし、お練り供養がはじまると手を合わせて静かにお経を聞いていました。母の三回忌も終えてお不動様にしっかりと子供達・孫達を守っていただいていると思っております。

## 柳家花緑師匠落語会 (4/28)

国立市 高尾貴代子  
前座の柳家吉緑さん若手で一生涯懸命さにとても好感が持てました。さすが花緑師匠、間の取り方がとてもうまいと思えました。とても楽しかったです。落語が好きになりました。

した。

日野市 佐野 良子  
吉緑さん声がいいねえ。そしてしっかりとしゃべってらした。

花緑さん、滑舌が良くテンポがすばらしかった。話の内容が良くほろりときました。まわりからも「うまいねえ」の声しきり。来年も又聴きたいです。

立川市 大西 美香  
素晴しかった!!です。

こんな素晴らしい時空を落語は成せるのかと感嘆しました。花緑師匠のすごさも感じました。携帯電話から瞬時に妹を思う兄の心情が、すーと染みこんでまいりました。

涙深く、笑い深くすごかった!!ぜひ来年も花緑師匠に!!  
五重塔仏伝彫刻拝観 (4/28)

多摩市 山本 恵子  
仏様の彫刻に感動しました。

そして、普段目にするのでできない景色、本堂の屋根や山門の後ろ姿など、青い空とたくさんの緑に包まれて、のびやかな気分になりました。ありがたく感謝の気持ちでいっぱいです。

府中市 石原 毅章  
今回初めて塔に登る事が出来、数々の仏様を拝見させて頂き、人間の生き死にと言う



五層からの展望 新宿方面 4/28

事に対して深く考えさせて頂く貴重な時間でした。日々の罪けがれをお詫びしながら上まで登らせて頂き感謝、感謝でした。

府中市 高橋千枝子

塔の最上階の景色のすばらしさに感動！そこから見えた藤の花を下りてから必死に探しました。

見つけられました!!お鼻井戸を根にし、まるで龍の如くするすると天に伸びる姿に圧倒され、しばし声も出せず見入りました。すごかったです。

立川市 神邊 葉子

七十才の年に初めての体験をいたしました。

行きは何もわからず必死、帰りは軽やかに人生そのものを感じました。狭い中でぐる

ぐる目がまわるような、しかしお釈迦さまの人生を学びながらすばらしい御縁を痛感させていただきました。合掌

千体地藏尊総回向法要 (4/29)

日野市 平林 君子

この法要に出席するたびにゴールデンウィークのスタートに故人を偲び、自分自身も心洗われて、この時期の新緑と五月晴れと同様にすがすがしい時間を過ごせることができました。幾年も続きますように。

日野市 児玉 幸彦

千体地藏様を第一期に奉納させて頂き、当時は位置も不明でしたが、ご本尊様も安置され改修された時、偶然にも正面右側の最上段に並んでいるのを知り、驚きとご縁の深さに感謝いたしております。また、これも偶然ですが、当方のすぐ下段に家族ぐるみでお付き合いをしているS様の像もあるのが両家共その徳を有難く思っております。

渋谷区 河上ひろこ

毎年この日を楽しみにしております。今年も天気にも恵まれました。知らず知らず先祖供養をさせて頂き有難いです。

「享徳の乱における

分倍河原合戦

「上杉憲顕の討死と高幡不動での供養」  
峰岸純夫先生講演 (4/29)

大変面白い話を伺いました。多摩市 梶谷 尚

長らく疑問に思っていた事が少しわかったように思います。享徳の乱を経て多くの戦国大名が生まれていった歴史もわかりました。

座間市 山田 禎久

この時代の関東って、ただ乱れていた程度の認識でしたが、こうして順序立てて講話を聞けるのと非常に面白い時期だったんだと理解できました。

日野市 三宅 基治

上杉憲顕については境内の上杉堂の説明板でかなり前から承知していましたが、唯知っている程度でした。今回の

峰岸先生のご講演で詳しく拝聴し、肉付けが出来ました。十五世紀を今一度歴史書で読んでみたくまりました。有難うございました。

奉納神興練り (4/29)

子供みこし 浅原 生水

とてもたのしかったです。すぐくつかれたけど、がんばりました。来年も参加したいです。

子供みこし 竹石 楓真

今日はつかれたけど、たのしかったです。きよりもちようどよく、のみのやたべももでたのでよかったです。

子供みこし 中村 雅子

地域に密着し、伝統を大切にします。とても良い機会だと思います。子供会として関わらせて頂きましたが、子供の中にも感じるものがあるといいなと思っております。どうもありがとうございました。

子供みこし 富賀見千尋

色々なみこしを見ることができ、とても楽しかったです。なかなかみこしを担ぐこともできないのに貴重な体験をしました。来年は参加できないので良い思い出になりました。

「現代社会と仏教の行方」

宮崎哲弥先生講演 (4/30)

立川市 和田 秀夫



大乘仏教と小乗仏教の違いからグローバルゼーションの負の部分のお話、更には四苦八苦のお話までわかり易くて良かったです。中村元先生の著書も読もうと思いました。

調布市 鈴木 陽子

何故人は苦しむのか?というのを十代からずっと考えてきて、四十代を迎え最近お釈迦様の教えをひもとくことにしました。宮崎先生のお話でこれからの考察に一つ道筋が出来たように思います。有難うございました。

東大和市 松澤 義信

わかりやすいお話でした。仏教を生活の中に生かす大切さを思いましたが、現実には失敗ばかりの毎日です。少しずつ歩んで行きたいと思っております。

◎あじさい御守授与(二体 各五〇〇円)

あじさいまつり期間限定にて色とりどりのあじさい御守を授与しております。



紫陽花  
不動香焚売  
一箱一、〇〇〇円  
(六・七月限定)



当山の記念碑・文学碑(9)

豊泉吉兵衛翁頌徳碑

昭和十年建立

(碑文要約) 『当山篤信の豊泉吉兵衛翁は八王子の人 米賈商を継ぎて精勵し巨万の富を築く 後年神仏崇敬の念 愈篤く殊に当山不動明王への献供甚饒なり 頃有り当山客殿新造の議を聞きて 之を賛し 万金を投じて以てその資に充つ 現董祐雅その功を百世に留めんと 碑を建立す』



尚 吉兵衛翁は客殿建立資金として一万円 更に六間四面・二階建の別宅(現在の豊泉寮)を奉納されました 又昭和十年の奉納金一万円は現在では億単位の金額になると思われま

旧甲州街道のパレード 5/14



(中央) 大坪市長 (右) 西野議長



沖田総司の二番隊



檜の十番隊

山内消息



職員交替であじさいの手入れ 3/29・3/30

あじさい枯枝剪定 (3/29)  
好天に恵まれた三月二十九日、当山恒例の職員による枯枝切りが行われました。

いつも受付から眺めているお山に、頭にタオル、軍手、長靴などしっかりとした装いで登っていくと、そこには青々とした新芽が沢山あります。剪定するのに丁度良い時間で、作業もスムーズに進みとても気持ちのいい枯枝切りでした。この新芽がキレイな花を咲かせるのを楽しみにしています。(吉田記)

花まつり (4/8)  
四月八日、お釈迦様の誕生



花まつり法楽 4/8

おみがき (4/17)  
四月十七日、春季大祭前のおみがきが山内職員総出で行われました。前日から不動堂

をお祝いする花まつりが行われました。不動堂の前に花御堂を荘り、誕生仏に甘茶を灌ぎます。これはお釈迦様がお生まれになった際、竜王が産湯代わりに甘露の香水を天から降らせ祝福したという故事に倣ったものです。  
当日は正に甘露の香水のごとく雨が降り灌いできました。雨が止み、無事に法要を執り行うことが出来ました。また今年には六千人の方が甘茶を楽しまれました。(百戸記)



千数百点のおみがき 4/17

の仏器を運び出し、当日は遍照講の皆様にお手伝いいただき十一時半のお護摩修行には全ての仏器が磨き終わり、壇上の荘厳がまぶしく感じました。(上田記)

長谷部日出男画伯 絵画展開催中

只今、大日堂に於て日展日本画の重鎮 長谷部日出男先生の絵画展を開催しております。感想をお寄せいただきましたのでご紹介致します。

相模原市 小山 日菜

とても細かく書いてあって感動しました。今にも飛び出しそうなくらいリアルで驚きました。

横浜市 梅澤 泰介  
長谷部先生のやわらかな筆づかいに感動いたしました。

この絵を見た時、心を落ち着かせる、そんな力があるように思いました。

茂原市 吉野

奥にひそむ目が厳しい土地の中より私達を見つめている様です。背筋がピンとしました。

府中市 向井 義道

くじゃく色の服をまとった女性と牛の絵に何とも言えない感銘を受けました。ありがとうございます。

ニューフェイス紹介

昨年末より新職員が入寺しましたのでご紹介致します。東京都多摩市出身の柳原由唯君です。IT関連に学識が高く、趣味は大相撲観戦です。春場所に活躍した横綱の様に粘り強い努力を期待します。



山主の主な動静

3/1月刊おとなりさん取材・3/15法樹会懇親会・3/18新選組隊士及び関係者尊霊百五十回忌総供養(塔院)・3/20彼岸会法要  
・3/21正御影供法要・3/24無量院(埼玉第四教区)参拝団・3/26多摩菊花連研修会・3/29芳洋会法話・3/30新選組まつり正副実行委・消防反省検討会・4/8花まつり法要・4/11MXTV「昼キュン」取材・4/13マハヤナ協会総会・4/20長照寺(埼玉第五教区)参拝団・4/23威徳寺本堂落慶法要(大導師)・4/25新選組まつり正副実行委・4/27〜4/30春季大祭国宝まつり・5/7日野俳連新緑俳句大会・5/13〜5/14ひの新選組まつり・5/13新選組犠牲者慰霊法要、隊士コンテス卜・5/14新選組隊士出陣式、夕刻解散式・5/18J・c・o・mあじさい取材・5/25観光協会総会・5/26根来山中村狛下来山・5/28五月大祭武相不動尊結願法要  
尚今年の五月は例年の正五九参拝客に加えて関東三十六不動・武相二十八不動の西年お開帳の影響もあり、南関東各地からの団体客が絶えませんでした。

### 高幡俳壇

祐勝選

天 塔に登り武蔵野の春惜しみけり 多摩市 阿部 茂助

(評) 四月二十八日二千人近い方が塔五層まで登り、

境内と武蔵野の春を満喫されました。

地 牛乳と焼き立てのパン百千鳥 小平市 窪田 恵子

(評) 日常の朝餉をさりげなく。

人 花冷えや旅立ちの娘の伏目がち みる野帯 松崎 節子

(評) 家族に内緒のこともあるのかな。

佳作 うぐひすの初音たしかに愛宕山 八王子市 福岡 悟

共に老ひて會遊の地の櫻抱く 吉川市 山田 収一

四世代女系家族の雛祭 小平市 森岡 道生

草取り女すみれの花に手を止めて 多摩市 坂戸 啓子

風よけて日溜りさがす梅見かな 日野市 野口 五郎

金縷梅や武蔵野陵の賑はひぬ 八王子市 石川 允義

寺縁起覆ひてしだれ桜かな 日野市 北村 宗子

友摘みし落莫村の新茶かな 日野市 笹木 久男

薬に余力を尽くす老樹かな 日野市 益本 恒夫

### 選者吟 取材受く山あぢさいの小枝手に

### なにげなくつかっている仏教のことば―日光 (にっこう)

日光といっても太陽の光の いわれています。

ことではなく、ここで取り上 観音さまの住む山の名がい

げるのは、日本を代表する観 ンド語ではポータラカと称さ

光地である、地名としての日 れており、これに「補陀落(ふ

光です。 だらく)」漢字によって音写

日光という地名は、観音さ されました。日光には二荒山

まが住む山の名に由来すると 神社がありますが、この二荒

### 高幡俳壇 作品募集

#### 応募規定

一、はがき一枚に二句記載何枚でも可(無料)

一、選者は当山 川澄貫主

一、秀逸三句に記念品贈呈

一、投稿先

〒一九一〇〇三一

東京都日野市高幡七三三

高幡不動尊・山報係宛

○ご投句が多く大部分の方の句が掲載出来ませんが、悪しからずご諒承下さい。

### お不動さま教えて?

#### お不動さま教えて?

ご質問 先日、お不動さまにて、親類の年忌の法要に参列いたしました。法要を勤められたお導師さまが、冒頭、なにやら棒を器に叩き入れ、その後、空中にて十字を切っているように見えたのですが、あの所作には、いったいどのような意味があるのでしょうか? どうかお不動さま教えてください。

お答え はい、お答えします。



お導師さまの、あの一連の所作は灑水加持(洒水加持)または加持香水と称されているものです。

肝要です。

ちなみに、観音さまが三十三のお姿に変化して、わたしたちを濟うという信仰に基づ

法要の冒頭に修されるこの所作は、器にいれた香水を、印を結び、真言をお唱えしてお浄めし、それを散杖と称される香木の棒により、本尊やご先祖さまに対するお供え物を始めとし、さらには道場の内外にあまねく香水を灑いで、

く三十三観音の中には灑水観音さまがおられ、まさに灑水加持をされるお導師さまと同様に、そのお姿は左手には香水をいれた器を持ち、右手の散杖にて香水を灑がれています。

(小林靖典)

あらゆる垢穢を除き浄めるといふ密教の儀礼であります。とりわけ灑水加持によって、煩惱にまみれたわたしたちの心に香水を灑いで、心に巣くう煩惱や妄執(迷いによる執着)を滅除し、わたしたちの心本来具わっている淨菩提心(仏さまの淨らかな覚りの心)を現出することも、大事な目的のひとつとされています。

それ故、灑水加持の場面ときには合掌をして、灑水加持の香水を頂水(水を頂)いて自らの心身を洒浄め、同時に、ご先祖さまのご供養の法要が滞りなく成し遂げられますよう念ずることが

### 皆様からのお便り

#### 春季大祭国宝まつり

##### 落語会

落語家 柳家 花緑  
今日は高幡不動尊に何うことが出来てともうれしかったです。五重塔地階釈迦三尊前の広い会場にお客様がいっぱいで、落語のおしゃべりがしやすかったです。

吉緑という私の弟子も参加させて頂きました。お蔭様で吉緑もとても喜んでいました感謝でいっぱいです。ありがとうございます。

##### 落語家 柳家 吉緑

広い会場に三百名からのお客様で、早い方は二時間前から並ばれていたそうで、ありがたいです。

歴史のある会に参加できてうれしく思います。多勢の方々から励ましの拍手を頂きましたのがうれしく、今後共よろしく願ひ致します。

#### 長谷部日出男画伯絵展

##### 大分県 坂本 理江

お友達の家に遊びに来て、

たまたま寄せて頂いた高幡不動様で、こんな素敵な絵(長谷部日出男画伯展)に出逢えて幸せです。

##### 上野原市 河上 繁

一月テレビでアド街ツク天国が放映された。初不動で高幡山にお詣りすると京王線高幡不動駅出口から長蛇の列。貫主さんの法話も聞けず、境



大分 坂本 理江 筆

内の奥も山内八十八ヶ所・大師堂・納経所も大混雑。おみくじも凶でした。気分転換に鼻筋の通った武蔵ダルマを買いました。今年は足元を見つめて真面目に暮らして行くこと誓いました。門前町のどの店にも長い列ができていました。

##### 初不動 アド街ツク天国

##### 大盛況 繁

##### 川澄 祐勝 様

#### 新選組の誠

##### 上尾市 守屋 誠

過日は突然の訪問にもかかわらず、お忙しいところをわざわざお出ましました。誠にありがとうございます。

宝輪閣受付で不動尊資料を一式買い、寺務局へ伺いましたところ貫主さまから「新選組のふるさと日野の象徴だよ」と誠の白扇を頂きました。

私の名前と同じですので、

他人に名前を伝える際には「ゴンベンにナル、新選組の誠です」とよく補足しています。

貫主様の著書「叱られる幸せ」は一晩で読了し、さまざま問題を提起されたように感じています。他の資料も続いて勉強させていただきます。

#### 開眼供養御礼

##### 仏像彫刻 中村 恒克

先日は私の仏像彫刻不動明王像の開眼供養を厳修していただきました事、心より厚く御礼申しあげます。自分が製作した仏像に神威を頂ける場に同席させていただき大変感動致しました。

このご縁を大切にして今後とも皆さんに喜んでいただける仕事を目指し、仏像製作・修復に取り組んでまいります。と想っております。

### 御◆案◆内

#### 交通安全祈願

午前九時～午後五時  
午後四時半までにお申込下さい。

#### ご祈願料 金三千元也

#### 御護摩修行

○平日 八時・十時・十一時半・一時・三時

○土曜・日曜・祝日

八時・十時・十一時半・一時・二時半・四時

○但し一日、十五日の午前中は

五時・十時・十一時半

○ご縁日(二十八日)

五時・九時・十時・十一時・十二時・一時・二時半・四時

○御護摩料 金参千元也 金五千元也 金壹万円也

(大護摩) 金参万円以上

ご縁日 毎月二十八日

境内に市が立ち参道は歩行者天国になります。

フリーマーケット(リサイクル市)

毎月第二日曜日(雨天中止)

ござれ市(がらくた市)

毎月第三日曜日(雨天決行)

お焚き上げ

毎月十五日午前九時

月例写経会

毎月二十一日午後一時半

千体地藏尊月例法要

毎月二十四日午後二時

#### 奥殿拝観(月曜休館)

午前九時～午後四時

拝観料 三〇〇円

大日堂 鳴り龍・襖絵拝観

午前九時～午後四時

参拝料 二〇〇円

(月曜休館)

尚法要中は拝観一時休止になりますのでご諒承下さい。

#### 編集室だよ

国宝まつり・ゴールデンウィークに続き五月十三日・十四日の両日第二十回ひの新選組まつりが盛大に挙行され、両日とも例年にない盛り上がりを見せました。北朝鮮の弾道ミサイル発射など緊迫した国際情勢ですが、境内は不動尊百年ご開帳の団体・御朱印ガールなどで賑っています。あじさいも咲き始めましたのでこの山報が届く頃には、見頃になると思います。

#### 発行所

〒191-0031 東京都日野市高幡733

別格本山 寺  
高幡山金剛

電話 (042) 591-0032(代)  
FAX (042) 593-3038

発行人 杉田 純一

年4回発行・再生紙使用

# 高幡不動尊境内略地図

## 山内八十八ヶ所とあじさいマップ

可憐な山あじさい(6月上旬、中旬)  
 あじさい、かくあじさい(6月中旬～7月上旬)  
 彼岸花(9月中旬、下旬)

山内八十八ヶ所巡拝路  
 四季のみち  
 あじさいのみち

● 不動堂……毎日護摩修行・新文六不動三尊参拝  
 ● 奥 殿……日本一の不動三尊(重文)・大日如来像(平安時代中期)  
 ● 大日堂……当山職員による案内説明・午後1時40分からはか指定文化財・新選組資料・寺宝多数展示  
 ● 五重塔……無料休憩所・千体地藏堂参拝・釈迦三尊像参拝  
 ● 茶室……薄茶接待 6月28日までの水曜・木曜・金曜、及の6月28日お茶会日を除く 止曜・日曜(11時～4時)

御護摩修行  
 ○平日 8:00・10:00  
 11:30・1:00・3:00  
 ○土曜/日曜/祝日  
 8:00・10:00・11:30  
 1:00・2:30・4:00  
 ○但し1日、15日の午前中は  
 5:00・10:00・11:30  
 ○ご縁日(28日)  
 5:00・9:00・10:00・11:00  
 12:00・1:00・2:30・4:00

交通安全折願  
 午前9:00～午後5:00  
 午後4:30までにお申し込み下さい。

月例写経会  
 毎月21日 午後1:30

千体地藏尊月例法要  
 毎月24日 午後2:00

フリーマーケット(リサイクル市)  
 毎月第2日曜日(8月はお休み)  
 ござれ市(がらくた市)  
 毎月第3日曜日

別格本山 高幡山金剛寺 〒191-0031 東京都日野市高幡733  
 電話(042)591-0032(代) FAX(042)593-3038

